
ПРОТОКОЛ 

совещания членов бюро Совета ботанических садов России 

20.02 2024  (в онлайн режиме). 

 

Присутствовали: члены бюро -  Плугатарь Ю.В. (председатель СБСР), 

Крестов П.В., Ярмишко В.Т., Голосова Е.В.. Солтани Г.А., Приходько С.А., 

Банаев Е.В., Ямбуров М.С., Шигапов З.Х., Прохоров А.А.;  

Приглашенные – Паутова И.А., Ефимов С.В. 

 

Основной темой совещания было обсуждение текущих вопросов работы 

Совета, результатов паспортизации, наполнение Сайта СБСР. 

Ю.В. Плугатарь проинформировал о подготовке совещания в 

Министерстве науки и высшего образования РФ по вопросам деятельности и 

финансирования ботанических садов, о проводимых работах по регистрации 

домена и наполнении сайта СБСР. Была высказана просьба к участникам 

совещания активизировать работу по  редактированию Проекта Положения о 

СБСР. 

Е.В.Голосова проинформировала о результатах паспортизации БС. На 20 

февраля 2024 года прислано паспортов от региональных советов: 

•Северо-Запад – 7 из 9; 

•Урал и Поволжье – 34 из 35; 

•Сибирь и Дальний восток 20 из 29; 

•Юг России – 17 из 23; 

•Центральный регион – 15 из 23. 

По уточненным данным общее число ботанических садов и 

дендропарков, входящих в Совет ботанических садов России – 119; всего 

прислано паспортов – 93. По предоставленной ботаническими садами 

информации - 54 объекта имеют статус ООПТ разных категорий, некоторые 

сады наделены «статусом ООПТ» по решению ученых советов своих 

организаций.   

Участники совещания выразили общее мнение о необходимости 

добиваться официального статуса ООПТ для всех ботанических садов и 

обращаться в Минобрнауки и Минприроды для урегулирования этого 

вопроса на законодательном уровне. 

Председатели региональных советов  В.Т.Ярмишко, Г.А.Солтани, 

З.Х.Шигапов, М.С.Ямбуров и ученый Секретарь ботанического сада МГУ 

С.В.Ефимов (заменяющий регионального председателя Совета  садов 

центральной России -  В.В. Чуба)   о  в ходе  обсуждения приняли решение 

повторно и письменно обратиться к руководителям садов, не приславших 



паспорта в СБСР,  чтобы официально узнать их  позицию по вопросу 

членства в Совете.   

П.В. Крестов проинформировал участников встречи о грядущим 

сокращении количества научных тем государственных заданий, по которым 

работают институты Минобрнауки, а также выразим мнение, что 

ботаническим садам для укрепления своего научного статуса необходимо 

создавать сетевые темы, объединяющие исследования ботанических садов 

разных регионов (например проект Флора России, изучение одинаковых 

видов растений в разных климатических условиях и т.д.). Эту тему 

поддержал Е.В.Банаев, сославшись на документы о биоресурсных 

коллекциях. 

П.В. Крестов затронул вопрос об изменении системы налогообложения в 

регионах, когда земли ботанических садов облагаются налогом, не 

совместимым с бюджетом ни академических, ни тем более финансово 

несамостоятельных университетских садов. Единственный путь решения 

этого вопроса – статус ООПТ федерального уровня. 

М.С. Ямбуров высказал мнение о необходимости распространения 

системы госзаданий на ботанические сады университетов, подразумевающих 

финансирование. Ю.В.Плугатарь согласился с отсутствием целевого 

финансирования содержания коллекций, что является проблемой не только 

университетских, но и академических ботанических садов.  

С.А.Приходько проинформировала о работе ботанического сада Донецка 

в условиях СВО. 

Г.А.Солтани и А.А.Прохоров высказали предложения об использовании 

информации со старого сайта СБСР и ранее укомплектованной А.А. 

Прохоровым для нового сайта Совета Садов. 

Ю.В.Плугатарь напомнил собравшимся, что все ботанические сады 

России должны и будут получать от Совета всестороннюю помощь.  Так по 

проблеме Ботанического сада им. А.Г. Генкеля Пермского университета, 

которому грозит закрытие по решению ректора, составлено и передано 

письмо министру науки и высшего образования, в котором отражена позиция 

Совета и аргументированная просьба сохранить ботанический сад.  

Для дальнейшей продуктивной деятельности   Совета ботанических садов 

России необходимо завершить работу по корректировке Положения о СБСР и 

определении юридического статуса в срок до 10 марта 2024. 

  

Члены бюро поддержали предложение Председателя Совета 

Ю.В.Плугатаря  о регулярном ежемесячном проведении подобных совещаний 

в он-лайн формате. 

 

 

Секретарь совещания                                                      Е.В.Голосова 


